## 关于輪船招商局产生与初期发展 的几个問題

## 张国輝

在討論洋务运动与中国資本主义的发生、发展問題时,人們常拿輪船招商局作为分析研究的典型。用这个典型作为中国資本主义发生、发展过程的縮影是富有意义的。因为,在中国近代企业的发生史上,輪船招商局是出現最早、規模最大、关系又很复杂的一个企业。它的产生、发展过程能够說明中国資本主义发生、发展的某些特点。近几年来,有不少同志已经在这方面作了許多可貴的工作,同时也还存在着一些不同的意見,有些史实也有待于进一步的考訂。本文准备对輪船招商局从产生至甲午战争期間的历史作一簡单的分析,借以說明中国資本主义发生的某些特点。

继西方殖民主义各国破坏我国的沿海航权之后,一八五八年清政府被迫签訂的中英、中法、中美等天津条約規定,中国将开放长江水道,以供西方侵略者的商船通航①。不久,第一批进入上海的外国洋行如宝順(Dent & Co.)、琼記(Augustine Heard & Co.)、旗昌(Russell & Co.)、广隆 (Lindsay & Co.)、吠礼查 (Fletcher & Co.)、沙逊 (David Sassoon & Co.) 等便紛紛在长江行駛起輪船来②。在优厚利潤的刺激下,到了一八六二年还出現了一家美商旗昌輪船公司 (Shanghai Steam Navigation Company) 这样的专业航运公司。旗昌輪船公司拥有一百万两的巨大資本,在中国的領海和內河橫行一时③,給予中国旧式航运业以极其沉重的打击。而旗昌公司以及其他外商輪船对我国沙船业的毁灭性破坏作用則成为促进輪船招商局誕生的一个直接因素。

在十九世紀五十年代,沙船是一支負担漕运和南北貨运的庞大帆船队伍。其中漕粮是清王朝統治机器的重要经济支柱之一,本来是用漕船从运河北送的。咸丰二年(一八五二)由于河道梗阻,漕粮改由沙船海运⑥。同时,一向由漕船負担的南北貨运也由沙船经营。于是沙船业臻于鼎盛时期,集中在上海浏河一带者不下三千余艘。

① 1858年中英天津条約第十款:"长江一带各口,英商船只俱可通商。惟現在江上下游……除銀江一年后立口通商外,……准将自汉口溯流至海各地,选择不逾三口,准为英船出进貨物通商之区。"見王铁崖編:《中外旧約章彙編》,第1册,三联书店1957年版,第97頁。

② **\*彙**报**》**,同治十三年十二月十六日(1875年1月23日)。

③ «北华捷报» (The North China Hearld), 1862年3月29日(以下簡称《捷报》)。

<sup>《</sup>淸史稿》, 《河渠志》,二, 《运河》,咸丰二年条。

一八六一年十一月,太平天国侍王李世賢軍攻克宁波,为天国政权取得一个出海口。这一胜利使清政府惊恐万状。他們一面恐惧革命的武装会购买"洋船北駛",另方面为了"联絡洋人",力图換取外国侵略势力支持它向上海进兵,便不顾一切,对外国侵略者"許开豆禁"①,滿足了他們从五十年代以来多次要求而不可得的贩运牛庄、登州大豆的权利。共結果就是把关东和东南的运輸貿易拱手让与外国侵略者,沙船业遂面临外国輸运业的冲击,遭受严重的破坏。

一八六二年三月"許开豆禁"后,洋船随即向牛庄、烟台腐集,共数量逐年递增。一八六二年到达牛庄的外国船只有八十六艘、二万七千七百四十七吨;一八六五年达二百七十四艘、九万一千一百一十八吨<sup>②</sup>。到达烟台的外国船只在一八六二年为三百四十八艘、一万零七百四十五吨<sup>③</sup>;一八六六年为四百九十三艘、十七万三千八百三十吨<sup>④</sup>。特别是到达的外国船只中有不少是空船进港专为运载大豆而去的<sup>⑤</sup>。这样大量的外国船只的到达遂使原来运行于牛庄、烟台的沙船受到了严重的打击。試观同治三年(一八六四),离开禁不过两年,而由于"夹板洋船直赴牛庄等处装运豆石"的結果,遂使"沙船資本亏折殆尽",沙船主"富者变为赤貧,貧者絕无生理",以致船只休閑"无力轉运"<sup>⑥</sup>。据当时的江海关道丁日昌估計"无貲販卖"而停泊在上海港的沙船竟"以千百号計"。沙船的特点是"以运动为灵,若半年不行,由朽而烂,一年不行,即化有为无"<sup>⑥</sup>。到了一八六六年,在洋船的剧烈冲击下,"以海船为业"的"江浙大商","不惟亏折货本,寝至歇共旧业",江浙海运逐漸处于无船可走的境地<sup>⑥</sup>。在不到十年的时間里,一支拥有三千余号的沙船业在外国航运势力的冲击下,居然衰落到只剩四、五百号船只<sup>⑥</sup>,是現了一片调残的景象。

沙船业的衰落引起了清政府和江南某些地方官吏的焦虑。 同治五年(一八 六 六)上海海关道应宝时先后提出过两項办法。起先,他主张由政府收买全部沙船,加以修整以保证漕运。估計全部收购价格約七十余万两,每年修整費用二十六万两左右。这項主张着眼于維持旧有的运輸工具,但其庞大的开支却不是穷窘的清政府所能負担,因之,随即"罢議"⑩。接着,应宝时又提出了"官买夹板船济运"的建議,经总理衙門"密咨戶部",戶部顾虑"船少粮多",又見"內地号商近来多自购洋船",所以主张"除

① 《同治六年二月初八日,总署致两江总督曾国藩函》。《海防档》,甲,购买船炮,第861頁;参見:《同治元年正月二十一日,英国致总理衙門照会》,《同治元年十一月十五日,总理衙門致英国照会》,《同治元年十一月十五日,英国致总理衙門照复》,見《箺办夷务始末补遗》,同治朝,第6頁,第160—162頁。

② 《海关貿易报告册》 (China Imperial Maritime Customs: Reports on the Trade at the Treaty Ports in China), 1865年, 牛庄, 第13—14頁(以下簡称《关册》)。

③ 《海关貿易統計册》(China Imperial Maritime Customs: Returns of Trade at the Treaty ports in China), 1863年,烟台(以下簡称《海关統計》)。

④ 《关册》, 1867年, 烟台, 第24頁。

便据《海关統計》: 1865年到达牛庄的洋船中有68只是空船, 1866年有44只, 1867年有89只; 1863年到达 烟台的洋船中, 有78只是空船, 1864年有131只, 1865年有77只, 1866年有88只。

⑥ 《同治三年八月,江苏巡撫李鴻章奏》。《筹办夷务始末》,同治朝,卷28,第38頁。

⑦ 《同治三年八月,李鸿章又奏》。《筹办夷务始末》,同治朝,卷28,第41頁。

<sup>®</sup> 左宗棠: 《同治五年五月十三日,拟购机器届洋匠試造輪船先陈大概情形摺》。 《左文襄公全集》,奏稿, 卷18,第1頁。

⑨ 《同治六年二月初八日, 总署致两江总督曾国藩函》。《海防档》, 甲, 购买船炮, 第861頁。

⑩ 《同治六年二月初八日,总署致曾国藩函》。《海防档》,甲,购买船炮,第861—862頁。

官买洋船济运外,每年能划分漕额数成招商承运,令其偕官船同时抵津"。在海漕失所依 特的压力下,总理衙門认为户部的主张"不为无見"①,随即轉致两江总督曾国藩,希望 他向清政府"具奏"。但是,曾国藩却认为:"輪船夹板动須数十万,多买实难筹款, 少买又不济事",至于招商承运,則苦于"中国商賈久不願与官交涉","未必肯多买" 夹板船济运海漕,即使有願意承运的,"又未必悉遵章程受我約束"②,总之,困难重 重。于是,这項主张也就无形打消了。

但是,值得指出的是,一八六七年在总理衙門同两江总督、上海通商大臣會国藩的往返信件中都已经注意到通商口岸有不少商人购买或租雇洋船而跪寄在洋人 名下 的 現象。总理衙門认为:"与其听任私买,将来必为洋人所挟持,自不如显为告諭,任从买卖,則其权尚可归华商自主。"③实际上,这乃是一个从开放商人买雇洋船的禁令,达到管理华商、控制新式航运业的打算。为此,曾国藩針对当时官商关系的情况提出了具体的办法:由各关明白宣告"华商造买洋船,或租或雇,无論火輪夹板装运出进江海各口,悉听自便","以見官不禁阻","既不绳以章程,亦不强令济运"④。

正是在这种形势下,一些买办化商人提出了兴办新式航运业的要求。一八六七年,候补同知容閎最先創議"联設新輪船公司章程",经应宝时轉呈會国藩,并由會轉致总理衙門。章程强調創議人目睹旗昌輪船公司垄断长江航运,偏护洋商,对华商貿易"大有窒碍",特倡議"設一新輪船公司,俱用中国人合股而成"。章程的主要內容有:

- (1)公司本銀必須四十万两,分为四千股,每股百两。
- (2) 先議輪船二只、专走长江,专載中外商人貨物,如生意暢旺,随时酌加 輪船二只,一走天津、烟台、牛庄等处,一走福州、香港等处。
- (3)公司內所用司事人等,必均系有股份者,仍由众人抽签公举,每股着一签。
- (4)每年十二月十五日,公司众人宜会集,听主事人报明本年公司生意如何,即会議来年公司事务,主事人并将本年各項帐簿呈出众人閱验,如有利息,立即照股摊派,限以五日內派清。⑤

这是中国商人筹划组织股份公司的最早一个章程。其内容,无論在集資办法、公司 内部的管理、股东的地位以及利潤的分配等等,无不模仿西方企业的办法。以致总理衙 門在审閱时怀疑有洋商或买办参与其事®。曾国藩也认为"〔难〕保无洋人及买办在 内","若无此辈,未必能仿照外国公司办法",他要应宝时特别"留心查訪具复。"① 也許就是由于这一怀疑,容閎的建議不見下文。

需要在这里指出的是,就总理衙門档案所見,容閎的章程完全不會提及运漕。容閎的

① 《同治六年二月初八日,总署致曾国藩函》。《海防档》甲,购买船炮,第861—862頁。

②④ 《同治六年五月初一日,总署收上海通商大臣曾国藩商》。《海防档》,甲,购买船炮,第866—867頁。

③ 《同治六年三月二十二日, 总署致上海通商大臣曾国藩函》。《海防档》, 甲, 购买船炮, 第864-865頁。

⑤ 《同治六年五月二十六日,总署收上海通商大臣曾国藩函,附沪商拟联設新輪船公司章程》。《海防档》, 甲,购买船炮,第872—875頁。

⑥ 《同治六年六月初六日, 总署致两江总督曾国藩函》。《海防档》, 甲, 购买船炮, 第876頁。

① 《同治六年七月初五日,总署收曾国藩函》。《海防档》,甲,购买船炮,876頁。

意图着重在长江行船, 攬載中外客貨, 只是在公司有发展的前提下, 才扩充南北航线, 往天津、牛庄及福州等地試航, 即使在提及开辟北洋航线时, 也不曾要求运漕。

同治七年(一八六八)會国藩对华商吳南記的批牘中提及: "前任常鎮許道會递說帖,亦系招商集貲购买輪船。其說以春夏承运海漕,秋冬攬載客貨。"①李鸿章在同治十一年(一八七二)的奏摺中追述同治六、七年間, "道員許道身、同知容閎創議华商置造洋船章程,分运漕米,兼攬客貨。"②参照會、李两人的說法,可知在容閎章程之外,当时还有許道身的說帖在。后者乃是将攬載海漕和客貨二事并提的。目前有些同志在述及六十年代商人拟办輪船运輸时,簡单地从李鸿章的《奏摺》或《盛宜怀行述》中直接轉述,給人的印象似乎容閎、許道身共同拟議了"华商置造洋船章程",这很容易引起誤会。迄今許道身的說帖尚未及見,但从容閎的章程中所反映的要求和會国藩的批牘来判断,显然,容、許二人是从不同角度,分別对置办輪船运輸提出建議的。

在容閎建議之后的第二年,一八六八年又有沙船商人赵立誠向會国藩呈送請办輪船运輸的一个禀帖,其內容不詳③。紧接着便有"华商吳南記等"向會国藩、丁日昌禀称:"集貲购办輪船試行漕运"。吳南記等称:"集貲购办輪船四只試行漕运,以补沙船之不足,其水脚一切悉照海运定章,无須增加。"④可是,曾国藩以海漕先尽沙船,輪船应以"装貨攬載为第一义,以运漕办公为第二义",而吳南記等"并未言及攬載客貨一层,似专靠运漕为生活"⑤,不予批准。丁日昌的态度比較积极,他在致曾国藩的信件中表示:輪船公司"起办之初,貴在立脚坚定,又似非先办运漕,无以为体,继办攬載,无以为用。"⑥这表明在对待創办新式航业的态度上洋务派官僚內部并非一致。但是,隶属于两江总督、上海通商大臣的江苏巡撫对此自不能公开地另作主张。

就我們目前所知, "吳南記" 乃是广东商人吳南臯的商号名称<sup>②</sup>,也即是后来担任开平煤矿、中国铁路公司会办而为李鸿章推許为"通晓西国語言文字", 并"熟习商务"的吴熾昌<sup>⑧</sup>。这表明吳原是一个与外国势力有联系的商人, 那末, 由他組织并以他为代表的所謂"吳南記"等自然不排斥买办或买办化商人参与其事的可能性。

由此可見,时至六十年代后期,在旧式航运业受到剧烈破坏的景况下,对創办新式 航运业跃跃欲試的确实大有人在。在不到两年的时間里,申請筹办的就有四起之多,其 中有买办化的人物如容閎、吳熾昌等,也有沙船商赵立誠等人,許道身的身份还不甚了 了,估計不外是与商人有联系的官僚。这些人的努力虽都受阻于曾国藩,但这些事实的 本身表明了新式航业之不能在六十年代发端,并不完全因为主观条件不具备,而是由于 封建保守势力在起着阻碍作用的緣故。

曾国藩之所以在当时抱着頑固拒絕的态度,其原因当然不是像他自己所說: "恐各

① 曾国滿: 《华商吳南記等禀集實购办輪船試行漕运滿示由》。《晉文正公全集》, 批牍, 卷 6 , 第75頁 (以下簡称《會集》)。

② 李鴻章: 《試办輪船招商摺》。《李文忠公全集》,《奏稿》,卷20,第22頁(以下简称《李集》)。

⑧⑤ 《曾集》, 批牍, 卷6, 第75頁。

④ 丁日昌: 《商号拟购輪船試行槽运行司核議》。《撫吳公牍》,卷13,第1頁。

⑥ 丁日昌: "咨复通商大臣商号拟购輪船試运",附函。"撫吳公牍,卷13,第38頁。

⑦ "申报",光緒六年九月十一日(1880年10月14日)。

⑧ "李集","奏稿",卷42,第2頁。

商筹划不細或致亏折"①,而是顾虑"用輪船,則沙船尽革,于官亦未为得計。"②此外,督国藩在对吴南記禀帖的批件中还着重指明运漕必须先尽沙船的理由是"恤疲商,念旧誼",这里所謂旧誼乃是指帆船商人在鎮压太平天囯的战争中对清政权所作的支持。正如上海的商船公館所述:"咸丰軍兴以来,助餉有捐,大营有捐,共余捐款林立,无不取給于商船。"③可見曾国藩的恤疲念旧,实际上正是封建势力阻挠新事物的一个反映。因此,酝酿中創办輪船运輸的新形势不能不暫时受到延宕。

在分析輪船招商局产生的时代背景时,还必須对六十年代通商各口大量存在着的洋行买办和与外国势力有联系的买办化商人雇、买洋船的事实作一說明。

六十年代初期的材料透露,上海与内地的运輸貿易由买办及买办化商人"与洋商合伙"经营的"居十之七八",而由华商"自置貨物貿易者,十仅一二"。这是因为当时华洋合伙貿易,一切报关完稅均可由"洋行出面",进出口"只須完稅,并无捐項",而华商則"旣应完稅,又須报捐"。所以,买办及买办化商人与洋商便在"华商避捐","洋行图利"的基础上結合起来④。例如,在豆石开禁后三年、亦即一八六五年,到达牛庄的二百七十四艘洋船中,就有二百三十七只是中国商人租、雇的,只有三十七只属于外国商人自己经营的⑤。烟台的情形也与牛庄十分相似⑥。

总理衙門在六十年代初就注意到这个現象。一八六四年它曾特地向各口查詢华商买、雇洋船手续,着重查問华商买得洋船后"是否向地方官报明立案"。广东、福建和上海的有关官員对此都作了回答,共中以署江南海关道丁日昌的报告最为詳細。他就上海的情形仔細說明: "內地商人买雇洋商火輪夹板船只,只写立笔据,多託洋行出面,赴領事衙門呈报,更名入册","从未赴地方官报明立案"。丁日昌认为这样"漫无稽察",恐为"匪徒朦混",建議由总理衙門"照会各国公使通筋各口領事轉筋洋行",对以后商人置买輪船,必須"由內地殷商出具連环保結,禀明地方官編立字号,一面由监督府县設法稽查。" ② 总理衙門于十二月間給英国公使威妥瑪(Thomas, Wade)的照会上會說,以后华商买雇洋船,必須"由官经理,不得任凭民間私相授受",并要威妥瑪"轉筋各口領事照办"。 ⑧ 然而,华商买雇洋船的活动有利于外国侵略势力向內地渗透,是符合侵略者的利益的。所以,威妥瑪答复說: "难照来文的令領事官代为经理。" ⑨

上海通商大臣、閩浙总督等在获知总理衙門和英国公使交涉的結果后,紛紛主张"自立章程"。左宗棠并就福州、厦門及台湾淡水三口的情形拟定了七条办法,分别对雇、租、买洋船三方面定出管理措施®。上海方面則由稅务司、法国人日意格和江海关道应

① 《曾集》, 批牍, 卷6, 第75頁。

② 《同治八年十一月,會国藩复向先潛函》。《曾国藩未刊信稿》,中华书局1959年版,第285頁。

③ 《光緒六年九月初六日,商船公館禀苏松太兵备道稿》,《申报》,光緒六年九日十一日, (1880年10月 14日)。

④⑦ 《同治三年九月初六日,总署收上海通商大臣李鴻章文》。《海防档》,甲,购卖船炮,第809頁。

⑤ 《关册》,1865年,牛庄,第14頁。

⑥ 《关册》, 1865年, 烟台, 第36頁。

⑧⑨ 《同治三年十一月二十一日,总署收英署使威妥瑪照会》。《海防档》,甲,购买船炮,第815頁。

⑩ 《同治四年閏五月二十一日,总署收閩浙总督左宗棠文,附章程》。《海防档》,甲,购买船炮,第821—823頁。

宝时共同拟訂了章程,共列十八款,着重对华商购买洋船的管理上①。总理衙門把这两項章程都送交总税务司、英国侵略分子赫德审閱。从侵略者的立場出发,赫德除了对这两項章程作了一些非議外,还提出了他自己草拟的一項章程,这就是"华商造买夹板等項船只拟議章程",后经曾国藩、李鴻章的修改,共列有六款三十条,声明"长江三关不在此議",于同治六年九月(一八六七年十月)間经总理衙門核定由江海关晓諭各口試办。

赫德草拟的章程規定:华商买用洋船后"即为买主国内之船","不准复用外国旗号";"华商夹板船准在通商各口来往,不得私赴沿海别口,亦不得任意进泊內地湖河各口";而船只"所装貨物均照洋商稅則納稅,其船鈔照納。"<sup>②</sup>

按照赫德章程的規定,中国商人所置輪船只能在通商口岸运行,也就是說,只能在洋商輪船所能到达的航线上行駛;而在繳納稅捐上則悉照洋商稅則,不能有絲毫优越于洋商船只的待遇。在外国航运业显然已经霸占中国領水的条件下,实行这一章程的后果必然是外国侵略者的既得利益不受任何影响,而中国商人所要創办的輪船运輸业势必在形成期中就被淘汰了。显而易見,赫德章程是包含着侵略者扼杀中国新式航运业的阴謀的。

創办輪船公司的动議从一八六八年吳南記等的請求未被批准以后确是沉寂了几年。 然而,在沿海貿易中,輪船在代替帆船的运輸上却越来越起着显著的作用。試以北洋航 线为例,从一八六七到一八七二年到达牛庄的輪船在上升,而帆船則相应下降③。同样, 这种升沉趋势也見于烟台和天津。而另一个引人注目的現象是輪船在到达的洋船中所占 比例在上升。一八六六年到达烟台的洋船为四百九十三只,共中有輪船一百三十八只;而 一八六七年,到达的洋船减为四百四十七只,但輪船的数量却上升为一百五十五只④。 而天津在一八六八年到达的洋船二百九十九只中有輪船一百三十九只,几近半数⑤。这些

③ 1867-72年到达牛庄的輪船和帆船的变化情况:

tre Du	进口輪船				进口帆船				总		11	
年 別	船	只	ju j	位.	船	只	随	亿	艇	λí	μĒ	亿
1867	1867 20		10,046		307		100,372		327		110,418	
1868	1868 19		10,552		192		60,082		211		70,634	
1869	29		16,641		330		97,133		359		113,774	
1870	20		12,414		251		80,401		271		92,815	
1871	16		8,676		203		57,257		219		65,933	
1872	872 29		17,359		229		71,710		258		89,069	

資料来源: 《关册》, 1871—1872, 牛庄, 第7頁。

① 《同治四年十一月二十五日,总署收上海通商大臣李鸿章文,附章程》。《海防档》,印,购买船炮,第834—841頁。

② 《同治六年九月初六日,总署收上海通商大臣曾国藩文,附章程"。《海防档》,甲, 购买船炮, 第877 —881頁。該項章程还會見于《字林西报》(North China Daily News), 1867年9月11日,第3311頁。

④ 《关册》, 1867年, 烟台, 第24頁。

⑤ 《关册》,1868年,天津,第11頁。

情况表明:到了六十年代后期,在商人中既有創办輪船运輸的要求,而輪船在沿海貿易上 所发揮的作用又与日俱增。可見中国新式航业的誕生在客观上已经是势不可禁的現象了。

七十年代初,內閣学士宋晋抨击福州船政局糜費太重,主张裁撤,引起了一場有关造船的爭論。总理衙門重提"各局〔指江南制造局和福州船政局〕輪船由商雇买"的主张,企图以局部的企业化解决軍用工业的困难。于是有关輪船招商的問題在一八七二年初又見热鬧起来。两江总督曾国藩建議将江南制造局已造的船只"不重索租雇之价",租与商人装货①,并且为了改变"商人不乐与官交涉"的习惯,建議物色"熟悉商情公康明干之員,不必处以官位,绳以官法,但令与华商交接,有言必信,有利必让,使商人晓然知官埸之不驅我也。"②曾国藩所要搜罗的"明干之員",是指在官商結合上能起桥梁作用的人物。李鸿章进一步补充說:"更宜物色为殷商所深信之官,使之領袖,假以事权",达到"官为之倡","商民可无顾虑。"③事情非常清楚,曾、李都发觉了需要有官而商或商而官的人物为他們利用商人資本起媒介作用。他們虽未具体表示所要爭取的对象是买办或是旧式商人。但是,結合七十年代的实际情况,拥有大量资金、在通商口岸十分活跃而又对新式企业具有較多知识的是买办和买办化商人,因此,曾、李所要物色的对象,在很大程度上也就落在这些与外国势力有联系的商人的身上。这一点从李鸿章后来的行动来看,是可以得到充分证明的。官僚、买办在創办新式企业上的結合在这里可以說是初露苗头了。

七十年代初,另一个引人注目的現象是李鴻章对筹办新式航业的态度十分积极。一八七二年初,李利用北洋通商大臣的地位,授意津海关委員林士志与駐津"广帮众商搭雇洋船者"接洽,議立了九項兴办輪船航运的办法,"公凑本銀三十万两,公举商总承攬,由官稽查或請发公款若干,照股均摊生息。"李并将此項拟議在一八七二年三月間(同治十一年正月) 鈔寄會国藩和在上海的广东、福建各帮商人④。正在酝酿期中,曾国藩突然病死,两江总督由江苏巡撫何璟暫署。李鴻章便声言輪船虽"应由上海办起",但"南洋无熟悉情形肯任大事之人,則筑室道謀,顾虑必多"⑤,这种舍我其誰的弦外之音,充分暴露了李对控制新式航运业的勃勃野心。

从客观条件看,創办新式航运业在江南比較优越。因此,为了急求成效,李鴻章邃 擱置天津粤商的拟議,而在七月間物色了经办海运十余年的三品街道員、浙江候补知府 朱其昂,商議先設立商局,拟出輪船招商局章程二十条,最初規定招商局的性质是官商 合办的企业,其具体的办法是:"机器局所造輪船以造价之多寡核定股份,由商局分招 散商承认,每股銀数定以一百两为率","設若一时散商股份不足,即由商局禀請所剩 下股份作为官股。"有关海漕的規定是:"輪船招商之后,承装海运仍归商人,水脚耗 米均照江浙沙宁船章程。"章程規定,在貨运捐稅上与外国輪运业享受同等待遇,即由 清政府"行知各口局卡,凡遇招商輪船所向貿易,除报納关稅外,其筹防落地等捐槪行

① 《同治十一年正月二十八日,总署收南洋大臣曾国藩函》。《海防档》,乙,福州船厂,第325—326頁。

② 《同治十一年正月二十八日,总署收曾国藩函》。《海防档》,乙,福州船厂,第325—326页。

③ 《同治十一年四月二十七日,总署收北洋通商大臣李鴻章文》。《海防档》,甲,购买船炮,第905頁。

④ 李鴻章: 《同治十一年正月二十六日,复曾相》。《李集》,《朋僚函稿》,卷12,第3-4頁。

⑤ 李鴻章: 《同治十一年二月十六日,复王补帆中丞》。《李集》,《朋僚函稿》,卷12,第9頁。

免繳"①,这方面的內容反映了商人的要求。一望而知,拟立此項章程的中心目的,在官的方面要解决軍用工业和海漕运輸的困难;而在商人則求关稅之外免除杂捐。早期拟議中官商合办的基础即在于此。章程是以朱其昂領銜呈送李鸿章轉致总理衙門的,实际上参与商議的尚有李振玉其人②。

但是,当朱其昂等从天津回到上海后,发現官办制造局并无現成商船可領,也未必能造成合于需要的商船®,特別是两江总督何璟以及江南制造局总办馮焌光、上海道沈秉成等对天津的拟議很不贊成®。朱其昂便提出改变官商合办的方式,向李鸿章陈武仍循許道身、容閎的旧議,由官設立商局以招徕依附洋商名下、挾有資本、置备輪船、从事各口装載貿易的、在沪各省殷商®。这个建議更加投合李鸿章的心意,使他能够绕过江南一些地方官吏的参与而把新式航运业完全控制在自己的手中。李随即向总理衙門轉送朱其昂的条議,并着重說明:"目下旣无官造商船在內,自毋庸官商合办,应仍官督商办","由官总其大纲,察其利病,而听該商董等自立条議,悅服众商。"⑥随即由李鸿章准照苏浙典商借領练餉制錢定章,拨借制錢二十万串,作为"設局商本","以为倡导"®,輪船招商局遂以"官督商办"的形式于一八十二年在上海产生。

輪船招商局从最初的"官商合办"改为"官督商办"意味着什么呢?

在朱其昂拟定的新"条规"中,运漕的地位仍然十分重要,这是因为庞大的漕运水脚是企业的一項可靠的收入,是商人力图争取的目标;至于原来为解决軍用工业困难而拟定的办法,现在却不在考虑之列了。这表明解决軍用工业的困难,虽曾是发起設立招商局的一个因素,然而在招商局的成立上却不曾发生决定的作用。新拟条规的重心现在落在争取自置輪船的商人入局这一点上。例如: "华商向有自置輪船,如情願以輪船入股者,当……秉公估价按数作若干股,……倘船主不能将全船归股,准其先入若干股,其未入股之船盈余悉归船主,或願将全船归股而船主跟根不敷,准其将不敷之若干股拆实于本局。" ⑧ 如果考虑到七十年代所謂自置輪船之华商舍洋行买办或买办化商人之外,并无其他人物时,这一规定就极其明显地表明是为了争取买办商人的入股而作的努力了。而这样的"条规"却能迅速得到李鸿章的积极支持不正說明李对招徕买办資本兴趣十分不浅嗎?

近年来学术界对十九世紀六、七十年代的社会势力与輪船招商局产生的关系問題存

① 《同治十一年七月十二日,总署收北洋通商大臣李鴻章文,附章程》。《海防档》, 甲, 购买船炮, 第911 —915百。

② 李鴻章: 《同治十一年十二月二十日,复孙竹堂观察》。《李集》,《朋僚函稿》,卷12,第36—37頁。

③ 《同治十一年十一月二十四日,总署收北洋通商大臣李鴻章函》。《海防档》,甲,购买船炮,第919頁。

④ 李鴻章: 《同治十一年十月初十日,复何筱宋制軍》: 《同治十一年十二月初六日,复孙竹堂观察》。 《李集》, 《朋僚函稿》, 卷12, 第28-29頁, 第34頁。

⑤ 《同治十一年十一月廿四日, 总署收李鴻章函》。《海防档》, 甲, 购买船炮, 第919頁, 另 参 阳, 李 鴻章: 《試办輸船招商榜》。《李集》,《葵稿》, 卷20, 第32—33頁。

⑥ 《同治十一年十一月二十四日、 总署收北洋通商大臣李鴻章函》。《海防档》,甲,购买船炮,第919--920 頁。

⑦ 李鴻章: 《試办輪船招商摺》。《李集》,《奏稿》,卷20,第32—33頁,参閱《海防档》,甲,购买船炮,第919頁。

⑧ 《同治十一年十一月二十四日,总署收北洋通商大臣李鴻章函,附輪船招商条規》。《海防档》,甲,购买船炮,第921—922頁。

輪船招商局的发端并非由于买办势力的推动而是由于清政府及其代理人为了解决自身的困难而兴办的,这在上面已经作了分析。現在要着重說明的是与李鸿章在創办輪船招商局的初期所接触的商人究竟是些什么人?

一八七二年初通过林士志与李鸿章发生联系的、"搭雇洋船"的广帮商人誠然如有的同志所說,不能都以买办視之,但是也不宜于采取极端的态度,把他們看成都是"資本較小的旧式商人"。事实上在一个半殖民地的社会里,所謂"搭雇洋船者",表明已经是与外国势力发生不同程度联系的商人,他們虽然不都有买办的身份,但是他們对外国势力的依賴与买办并无二致,因此把他們看作是买办化的商人則是合乎实际的。至于資本力量,据这些商人自称能够筹集三十万两,这就不是一般小商人所能胜任的了。事情是,对控制新式航运业迫不及待的李鸿章,明知"此事应由上海办起",但在曾国藩任两江总督时,他不能无所顾忌,因之,李与天津粤商接触的目的在于利用后者与上海的广东、福建帮商人相联系,实现染指新式航运业的野心。所以既派海关委员和他們共議章程,又鈔寄南洋与曾国藩商議,显得分外热心。一旦曾国藩死去,李鸿章可以放手行事,直接与淞沪商人相接合,天津粤商在李的需要上顿时失去声价,所谓"貲力不厚"不过是李鸿章为了摆脱他們另找新工具的借口而已。

那末,取代天津粤商而与李鴻章相接合的朱其昂又是怎样的人物呢?

朱其昂、江苏宝山县人,是以沙船为其世业的淞沪巨商①。李鸿章在同治十一年奏称,朱"承办海运已十余年,于商情极为熟悉"②;及至光緒七年間又說朱在北京、天津、上海、广东各地設有华裕丰汇銀票号③。若仅就这些情形来看,說朱其昂是旧式商人兼运輸业者是沒有什么不妥的。但是李鸿章在致总理衙門的信件中又說朱"习知洋船蹊径","熟悉南北各口情形"④。如果不是自己经营洋船或与经营洋船的洋行买办以及买办化华商有密切来往,旧式的沙船主是无法了解"洋船蹊径"的,更不用 說"习知"了。朱其昂既"习知 洋船 蹊径","熟悉南北各口情形",而又力图承办輪船事业,就显然是一个和洋船、洋行、买办或买办化华商有密切关系的人物。而帮同朱其昂草拟章程和条规并投資于招商局的李振玉⑤,却正是一个买办或买办化程度很深的商人,他从一八六〇年起就和美国侵略分子花馬太(M.G.Holmes)在山东烟台伙开一家清美洋行(Holmes & Co.)往来上海、烟台、天津各口 经营生 意⑥,并备有"天龙"

(Dragon) 号輪船在上述三口运行⑦。不仅如此,朱其昂与上海旗昌輪船公司的 总 买

① 《彙报》, 同治十三年九月初七日(1874年10月16日)。

② 李鸿章: 《試办輪船招商摺》。 《李集》, 《奏稿》, 卷20, 第33頁。

③ 李鸿章: 《职官勾串洋人强祚捐》。《李集》,《奏稿》,卷41,第38-39頁。

④ 《同治十一年七月十二日, 总署收北洋通商大臣李鴻章文》。《海防档》, 甲,购买船炮,第910頁。

⑤ 《教会新报》,1873年1月25日。

⑥ 《捷报》,1882年3月15日,第294頁。

① 《捷报》, 1882年3月1日, 第238頁; 1882年3月15日, 第294頁。

办陈竹坪也有密切关系。据說旗昌會一度与其天津的买办刘森記发生过糾紛,陈竹坪就是希望通过朱其昂的排解来解决这个糾紛的①。这項材料证明朱显然已经不是单純的旧式沙船商人,在很大程度上可能已是买办化的商人了。但是,也必須指出,像朱其昂这样一类的商人究竟还只是与买办势力有联系,而不是买办圈子里的人物。正因为如此,朱虽然殷切地抱着爭取买办資本創办新式航业的願望,然而,他对买办资本的号召力量却是十分有限的。所以,輪船招商局在創办后的第二年,为了解决資本問題,李鴻章又不得不直接罗致大买办入局了。

上述分析表明,七十年代中国新式企业是在官僚、买办两种社会势力的初步結合下产生的。看来这种結合的发軔者是官僚而不是买办則是可以断言的。反映这种要求最明显的是洋务派首脑曾国藩、李鸿章等主动地籠絡商人。七十年代初,曾国藩在輪船招商問題上曾痛威物色"熟悉商情、公廉明干之員"的重要性,这种"明干之員"自然不能說就是单指买办,但是要把这一要求付諸实現,就不能排斥与买办或买办化商人的結合。继承曾国藩衣鉢的李鸿章正是从实践上证明了这一点。出现这种結合的关键,一方面固然是因为兴办新式企业对地主阶級統治集团来就是新奇的和生疏的,另方面,更重要的是,经过西方資本主义殖民势力将近三十年的扶植,到了十九世紀七十年代,买办和买办化商人的经济力量已经发展起来,他們中的某些人已经是市場上有势力的人物,不通过他們,新式企业的創办,几乎无从下手。所以,随着輪船招商局的产生、发展,以及其他新式企业的次第出現,官僚、买办的結合程度也便越来越深。这可就是近代中国资本主义在发生时期的特点之一。至于官僚、买办相結合的社会基础,抽稿《中国近代煤矿企业中官商关系与資本主义发生問題》③已经作了粗浅的分析,这里就不赘述了。

(未完待续)

① 《捷报》,1875年8月28日,第213百。

② 見 «历史研究», 1964年第3期。